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1
「水戸」という地名の由来として最
も適切に説明しているものは次のう
ちどれでしょうか。

那珂川水運の戸口
という意味

洪水が頻繁におこ
り、家の入口まで
浸水していたとい
う意味

もともとは水都と
かき、良質の水が
豊富な城下町とい
う意味

もともとは、美都
と書き、風光明媚
（ふうこうめい
び）な城下町とい
う意味

1 62

「水戸」は水(ミ)と門（ト）で船の停
泊に適した場所を指して言う言葉で、
那珂川と千波湖が作る入り江に面した
台地の先端を指しています。馬場氏が
最初に城（館）を築きました。

概説水戸市史p.7

2
水戸市の紋章に関する次の説明のう
ち、間違っているものはどれでしょ
うか。

水戸の「水」の字
を図案化してお
り、たくましく四
方に伸び行く姿を
表現している。

真ん中の部分は
「ミト」の「ト」
を３つ組み合わせ
て図案化してい
る。

色は特に定められ
ていない。

平成8（1996）年12
月23日に制定され
た。

4 37
普通水色で描かれますが、指定はされ
ていません。昭和8（1933）年制定の伝
統ある紋章です。

みと表紙裏

3
地図上で最も適切に水戸市の形をあ
らわしているものは次のうちどれで
しょうか。

図１ 図２ 図３ 図４ 1 62
②は平成4(1992)年の常澄村合併後、③
は昭和33(1958)年の赤塚村合併後、④
は市制施行時:明治22(1889)年）。

水戸p.74

4
水戸市の人口に関する次の説明のう
ち、間違っているものはどれでしょ
うか。

明治22(1889)年の
市制施行時の人口
は、約4万5000人
だった。

昭和30(1955)年の
町村合併により、
約11万人になっ
た。

平成21(2009)年１
月１日現在の人口
は、約26万５千人
である。

ねんだい 1 30

明治22年の人口は2万5591人でした。ち
なみに、当時の水戸上市・下市の人口
は約1万8千人で2万5千という市の基準
に届かず、隣接する4村の一部を編入し
てこの人口にしました。

水戸市の概要p.29.概
説p.261

5

水戸市は市町村合併により市域を拡
大し、平成17（2005）年2月1日の合
併で現在の水戸市の市域になりまし
たが、その時合併したのは次のうち
どれでしょうか。

赤塚村 内原町 常澄村 緑岡村 2 80
昭和33(1958)年の赤塚合併以後、平成
4(1992)年の常澄村との合併まで長らく
市域の変動はありませんでした

水戸市の概要p.27

6

水戸市は、多くの都市と都市間の交
流・親善を深めています。次の姉妹
都市、親善都市の説明のうち、間
違っているものはどれでしょうか。

彦根市とは、姉妹
都市敦賀市の仲立
ちにより、幕末の
桜田門外の変のわ
だかまりを超えて
親善都市となっ
た。

高松市は水戸藩初
代頼房（よりふ
さ）公の男子が藩
主となったことに
ちなんで親善都市
となった。

アメリカにある国
際親善姉妹都市ア
ナハイム市には、
ディズニーランド
がある。

中国の友好交流都
市重慶（じゅうけ
い・チョンチン）
市は、光圀公が招
聘した儒学者の朱
舜水（しゅすんす
い）の出身地であ
る。

4 24

重慶市は長江上流にある人口3200万人
の中央直轄市ですが、朱舜水は東シナ
海に面した浙江省余姚市(寧波市の近
く)で生まれで明朝復興のため中国南部
で活躍しましたが、重慶とは関係あり
ません。アナハイムは今度松井選手が
所属することになってエンジェルズの
本拠地でもあります。

水戸市ホームペー
ジ。水戸の先達p.38

7

水戸市には「太平洋の潮風あびて」
ではじまる水戸市歌が制定されてい
ます。この市歌の作詞者・作曲者の
正しい組み合わせは、次のうちどれ
でしょうか。

西条八十（さい
じょうやそ）-古関
裕史（こせきゆう
じ）

北原白秋（きたは
らはくしゅう）-山
田　耕筰（やまだ
こうさく）

古賀快象（こがか
いしょう）-片岡亀
雄（かたおかかめ
お）

川上宏昭（かわか
み　ひろあき） -
町田旭（まちだあ
きら）

1 49

②は昭和10(1935)年に制定された最初
の市歌、③は水戸第一高等学校（旧制
水戸中学校時代制定）、④は茨城県民
の歌の作詞家と作曲者です。

みとp.139.それぞれ
のホームページな
ど。

8
水戸市と首都圏を結ぶ常磐線を走る
特急の名称はつぎのうちどれでしょ
う。

スーパーひたち
つくばエクスプレ
ス

マリンライナーは
まなす

風っ子号 1 98

②はいうまでもありませんが特急では
ありません。③は大洗鹿島線の快速列
車の愛称で菖蒲の季節に運行されま
す。④JRの各線で臨時に運行される窓
空きのディーゼルカーの愛称ですが、
水郡線でも毎夏快速「奥久慈風っこ
号」を運行します。

9

水戸市は今年市制施行120周年を迎
えますが、節々に記念事業が営まれ
ました。次の年次と事業の組合せの
うち間違っているものはどれでしょ
うか。

70周年-水戸市史編
さん開始

80周年－市立図書
館開設

90周年－市立博物
館開設

100周年－備前掘周
辺整備事業

2 28
市立図書館は、90周年記念授業として
市立博物館や市民野球場と同じ昭和
55(1980)年に完成しました。

水戸市の概要p.18-21
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10

水戸で発見された化石の絶滅哺乳類
「ミトアザラシ」が生息していた時
代として、正しいものは次のうちど
れでしょうか。

ジュラ紀-被子植物
の出現、始祖鳥
（しそちょう）出
現の時期

白亜紀-恐竜の繁栄
と絶滅の時期

第三紀－約6500万
年前～約180万年前

第四紀-約180万年
前～現代

3 34

問題は非常に専門的なテーマですが、
水戸の台地の成り立ちを問う問題で
す。水戸市は山地を除くとほとんどが
第三紀～第四紀の地層からなっていま
す。ひたちなか市の海岸に白亜紀層が
あるので勘違いした人が多いようで
す。

茨城県水戸産の絶滅
鰭脚類化石「ミトア
ザラシ」(直良,1944)
の微化石による地質
年代と産出層準 「地
質學雜誌」

11

千波湖の南岸，柳崎（やなぎさき）
貝塚から産する貝類として主要なも
のはヤマトシジミです。このことか
ら読み取れる縄文時代の状況の説明
として，正しいものは次のうちどれ
でしょうか。

千波湖は現在の死
海（しかい、イス
ラエル・ヨルダ
ン）のような高塩
分な湖であった。

温暖化によって海
面が上がり、周辺
には海水が混じっ
た汽水環境が拡
がっていた。

元は隣り合ってい
た大串貝塚と柳崎
貝塚が地殻の変動
により切り離され
た。

大洗・涸沼と現在
の千波湖周辺を結
ぶ交通が盛んに行
われていた。

2 30

大串貝塚にも同様の出土物が見られ、
千波湖の近くまで海面が迫っていたこ
とを意味します。縄文時代には地球の
温暖化にともなって海面が上昇してそ
のようになりました（縄文海進）。

概説p.22

12

秋～冬の千波湖には多数の渡り鳥が
飛来して、私たちの心を豊かにして
くれます。千波湖に飛来する次の鳥
のうち、間違っているものはどれで
しょうか。

オオハクチョウ オオバン タンチョウヅル マガモ 3 69

偕楽園創設時に桜川沿いの水田に鶴が
飼育されていた（｢田鶴鳴梅林」の由
来）ようですが、現在は飛来しませ
ん。飼育されているコブハクチョウと
コクチョウはいつもいますが、渡り鳥
であるオオハクチョウやコハクチョウ
も見られることがあります。

千波湖の自然（市立
博物館展示目録）
p.41-44

13

水戸市周辺には「だいだらぼう」
（だいだらぼっち・でいだらぼう）
といわれる巨人伝説の言い伝えの残
る地名が数多くあります。それらの
地名として、間違っているものは次
のうちどれでしょうか。

朝房山（あさぼう
やま）

大足（おおだら） 千波湖
武具池（ぶぐい
け）

4 64

だいだら坊が朝房山を北に移した話
と、その時にできた池の排水のため丘
を割き（桜川）、その下流に新しく池
ができた（千波湖）という一連の民話
があります。武具池は旧内原町にあり
ますが、元は小さいため池だったのを
戦時中に満蒙開拓青少年義勇軍の支援
を受けて拡張し現在の大きさになりま
した。

藤田稔編『水戸の民
話』平成１０年、暁
印書院。水戸市立内
原郷土誌義勇軍資料
館展示。

14

水戸市内原町にある「くれふしの里
古墳公園」の説明として、間違って
いるものは次のうちどれでしょう
か。

はにわの形をした
はに丸タワーは150
円で登れる。

前方後円墳を含む
大小の古墳群があ
る。

古墳群は6世紀後半
以降の長い期間に
建造されたと思わ
れる。

公園には竪穴（た
てあな）式住宅の
形をしたトイレが
ある。

1 61
旧内原町を代表する史跡公園です。公
園のシンボル「はに丸タワー」は無料
で上れます。

現地視察

15
水戸市元吉田町にある「吉田古墳」
の説明として、間違っているものは
次のうちどれでしょうか。

一辺８メートル前
後の方墳である。

７世紀中ごろの水
戸市内では最も新
しい時期に作られ
た。

横穴式石室を持
つ。

石室には、宇宙を
表す朝鮮半島と共
通の壁画が描かれ
ている。

4 40
石室の壁画は線彫された武器や武具の
絵です。なお、宇宙を表す文様を持つ
のはひたちなか市の虎塚古墳です。

概説p.36

16

今から約1500年前、大和朝廷から派
遣され、鹿島・行方地方、さらに那
珂川流域一体を切り開いたといわれ
ている人物は誰でしょうか。

日本武尊(やまとた
けるのみこと)

建借間命（たけか
しまのみこと）

平高望王（たいら
のたかもちおう）

源義家（みなもと
のよしいえ)

2 51

建借間命は初代の仲国造（なかのくに
のみやつこ）とされており、愛宕山古
墳はその墓であるとされています。①
の日本武尊と④の源義家については水
戸市に幾つかの伝説がありますが確証
はありません。③の平高望王は平将門
の先祖です。

水戸p.43

2 / 14 ページ



17

水戸市六反田町にある「六地蔵寺」
（ろくじぞうじ）は平安時代に創建
されたといわれる由緒ある寺です。
六地蔵寺の説明として、間違ってい
るものは次のうちどれでしょうか。

中興第三世恵範法
印（えはんほうい
ん）により多くの
貴重な書物が書写
収集されている。

光圀公が境内に収
蔵庫（法宝蔵）を
建設し貴重なもの
の副本を作るな
ど。典籍の保存に
努めた。

室町時代末期に建
てられた四脚門は
県指定文化財に
なっている。

境内には樹齢170年
と伝えられる見事
なヤマザクラがあ
り桜の名所になっ
ている。

4 30
名物の桜はシダレサクラです。六地蔵
寺は水戸市東部の代表的な古刹で、多
くの古文書を所蔵しています。

水戸の先達p.14-17

18
水戸城を最初に築いた人物は誰で
しょうか。

平将門（たいらの
まさかど）

馬場資幹（ばばす
けもと）

江戸通房（えどみ
ちふさ）

佐竹義宣（さたけ
よしのぶ）

2 41

この地方に勢力を伸ばした常陸平氏の
一族吉田氏の一員である馬場資幹が台
地の先端部に館を築きました。これが
水戸城の起こりとされています。③は
のちに馬場氏から城を奪い、さらに④
の佐竹氏が奪って拡張しました。

水戸p.51

19

水戸市元吉田町にある「薬王院」
（やくおういん）の説明として、間
違っているものは次のうちどれで
しょうか。

本堂前の推定樹齢
500年の銀杏は国の
天然記念物であ
る。

平安時代の初めに
桓武天皇（かんむ
てんのう）の勅願
により創建された
と伝えられる。

本堂は国指定の文
化財である。

光圀の時代、藩の
檀林（だんりん・
学問寺）に指定さ
れ、栄えた。

1 36

①は水戸八幡宮のオハツキイチョウの
ことで、薬王院ではありません。薬王
院は古代から室町時代にかけてこの地
域を思惟した吉田神社の神宮寺として
大きな力を持っていました。

水戸p.48-49

20
水戸城は佐竹氏の本拠として大幅に
拡張・整備されました。それはいつ
ごろでしょうか。

鎌倉幕府が成立し
た（1192年）ころ

鎌倉幕府が滅亡
（1333年）の後

秀吉の小田原攻め
の終了（1590年）
の後

関ヶ原の戦い
（1600年）のころ

3 51

佐竹氏は秀吉の小田原攻めに協力した
ことで常陸国を与えられ、本拠を水戸
に移しました。①は馬場氏が最初に城
（館）を築いた時期。②は江戸氏が河
和田城に拠点を移した時期。④の後、
佐竹氏から徳川家に城が移りました。

水戸の歴史

21
水戸郷土かるたの一枚です。○○○
に入るべき適切な語句は次のうちど
れでしょうか。

愛宕山（あたごや
ま）

偕楽園 弘道館
十万原（じゅうま
んぱら）

4 20
①は「愛宕山は前方後円墳」、②は｢い
つもにぎわう梅の偕楽園｣、③は「弘道
館は水戸の藩校」となっています。

水戸郷土かるた

22
地図上で最も適切に水戸藩の形をあ
らわしているのは次のうちどれで
しょうか。

図１ 図２ 図３ 図４ 4 48

水戸藩領は、下野国（栃木県）に張出
し、潮来が飛地となっています。な
お、①は茨城県、②は常陸国、③は県
北・県央・鹿行です。

概説水戸市史p.106

23

水戸徳川家の分家を御連枝（れん
し）と呼び、4藩あります。そのう
ち、城を持っていたのはどの藩で
しょうか。

讃岐高松藩（さぬ
きたかまつはん）

常陸府中藩（ひた
ち　ふちゅうは
ん）

常陸宍戸藩（ひた
ち　ししどはん）

陸奥守山藩（むつ
もりやまはん）

1 66

高松には生駒氏が築いた城があり、頼
重が改築して使用しました。高松藩は
長男頼重、守山藩は四男頼元、付注藩
は五男頼隆、宍戸藩は六男頼雄とすべ
て初代頼房公の男子を祖とします

概説水戸市史p.105

24

水戸藩は江戸に将軍から屋敷を与え
られていました。水戸藩の江戸屋敷
の説明として、間違っているものは
次のうちどれでしょうか。

小石川の上屋敷の
跡は、現在小石川
後楽園と東京ドー
ムとなっている。

本郷駒込に中屋敷
があり、上屋敷に
事故のある場合の
避難所の役割も
担っていた。

本郷駒込の中屋敷
の跡は、現在東京
大学農学部の敷地
となっている。

本所向島に下屋敷
があり、その庭は
現在向島百花園
（むこうじま
ひゃっかえん）と
なっている。

4 37

水戸藩の江戸下屋敷は本所小梅です。
ほかに鷹場は下総国小金が与えられて
います。大坂中之島に蔵屋敷、京都に
も屋敷がありました。

概説水戸市史p.104お
よび各施設のホーム
ページ
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25

徳川光圀は兄頼重（よりしげ）を差
し置いて二代目藩主になりました。
そのことについて述べた次の説明の
うち間違っているものはどれでしょ
うか。

兄頼重の誕生は当
初父頼房公に隠さ
れ、京都で育てら
れていた。

父頼房公は三代将
軍家光（いえみ
つ）、兄の尾張徳
川家義直（よしな
お）と紀州徳川家
頼宣（よりのぶ）
の男子より年長の
頼重を藩主にする
のを憚（はば
か）ったという説
がある。

頼重は側室の子
だったが、光圀公
は正妻の子であっ
た。

光圀公は、弟であ
りながら藩主と
なったことを深く
気に留め、後の施
政に生かした。

3 59

頼房公は正妻を持たず、頼重・光圀と
もに母は側室谷久子でした。兄頼重は
久子が正式の側室になる前の子だった
ため①の措置が取られた、光圀公が後
継ぎになったという説もあります。

鈴木暎一『徳川光
圀』，2006年,吉川弘
文堂,pp.1-16

26

二代藩主光圀公は好奇心旺盛で、文
献上日本で初めて食したとされる食
べ物が多くあります。光圀公が食し
たとされる料理のうち、間違ってい
るものは次のうちどれでしょうか。

カレー 餃子 チーズ ラーメン 1 63

光圀公は明の儒学者・朱舜水を招き師
事しましたが、朱からラーメンなど中
国の珍品料理をふるまわれたと言いま
す。南アジア発のカレーは江戸時代に
は食べる機会がなかったと思われま
す。

小菅桂子『水戸黄門
の食卓』1992年,中公
新書

27

水戸市見川一丁目にある「徳川博物
館」の敷地一体は、昔「緑岡（緑ヶ
丘）」と呼ばれ、光圀公はこの場所
に茶室を建てました。その名前は何
でしょうか。

偕楽亭（かいらく
てい）

高枕亭（こうちん
てい）

山翠亭（さんすい
てい）

日暮亭（ひぐらし
てい）

2 27

江戸時代の武士は髷をしているため木
の台を付けた｢高枕」を使っていました
が、この亭の名前は、中国の故事「項
王今咸陽に入って枕を高く食を安くす
る」の由来からきていると思います。

鈴木暎一『徳川光
圀』，2006年,吉川弘
文堂,p.120

28

諸国漫遊が有名になっている光圀公
ですが、実際に歩いた地域は限られ
ています。光圀公が行った地名とし
て間違っているものは次のうちどこ
でしょうか。（行っていない選択肢
を選びなさい）

江戸 鎌倉 京都 日光 3 71

①江戸は光圀公の生活の場です。②鎌
倉には２度旅行しています。④日光へ
は父頼房公と伴にあるいは代参として4
度いっていますが、③京都へ行ったこ
とはありません。

鈴木暎一『徳川光
圀』，2006年,吉川弘
文堂,p.125

29

光圀公が手がけた「大日本史」編纂
事業は、ある学派の大義名分論を特
色としていました。その学派は次の
うちどれでしょうか。

訓古学（くんこが
く）

考証学（こうしょ
うがく）

朱子学（しゅしが
く）

陽明学（ようめい
がく）

3 74

儒学は江戸時代の政治の基礎に位置付
けられましたが、幕府が採用したのは
南宋の朱熹が完成させた朱子学でし
た。陽明学は江戸時代中期以降主とし
て民間で学ばれた儒学の一学派です。

概説水戸市史p.115-
116

30

光圀公の修史事業で同時期の歴史書
と大きく異なる点、いわゆる三大特
筆として間違っているものは次のう
ちどれでしょうか。

神功皇后（じんぐ
うこうごう）を后
妃に列する。

大友皇子（おおと
ものおうじ）を天
皇として本紀に掲
げる。

南北朝時代につい
て南朝を正統とす
る。

豊臣秀吉（とよと
みひでよし）を将
軍に列する。

4 68

④は大日本史が後小松天皇までの内容
なのでありえません。「大日本史」は
紀伝体という中国の正史の形式に拠り
ましたが、この形式は王の伝記を
「記」に書くことが定まっており、正
統を定めることが重視されました。

概説水戸市史p.123

31
「大日本史」が完成し天皇に献上さ
れたのはいつでしょうか。

享和７（1810）年 嘉永５(1852）年 明治4(1871）年 明治39（1906）年 4 41

「大日本史」の中心となる本記73巻・
列伝170巻は正徳5(1715)年に完成し
し、享保5(1720)年幕府に進献しました
が、志、表を揃えてが完成したのは④
です。

概説水戸市史p.123

32

江戸・日本橋と水戸を結ぶ水戸街道
（江戸街道）の水戸の起点となっ
た、備前堀に架かる「銷魂橋（消魂
橋）」は何と呼ぶのでしょうか。

しょうこんばし たまげばし きえたまばし みとばし

全
員
正
解

100

古い読み方は②で別れの悲しみに魂が
消えるようだという意味です。最近は
①と呼ぶこともあるようなので、正解
なしとして全員正解とします。

4 / 14 ページ



33

江戸時代の武士にとって茶の湯は必
須の教養でした。水戸藩の茶の湯に
ついて述べた説明として、間違って
いるものは次のうちどれでしょう
か。

江戸藩邸で千利休
（せんのりきゅ
う）が茶会を催し
たことがある。

江戸藩邸内にはい
くつかの茶室があ
り、藩主が客をも
てなすのに使用さ
れた。

水戸藩士が学んだ
茶道の主流は石州
流（せきしゅう
りゅう）であっ
た。

好文亭には何陋庵
（かろうあん）と
いう茶室が造られ
た。

1 72
利休は天正19(1581)年に秀吉の命で切
腹しているので、①はあり得ません。

34

「弘道館」は九代藩主徳川斉昭公に
よって創建された藩校です。弘道館
に関する説明として、間違っている
ものは次のうちどれでしょうか。

創設当初の敷地面
積は約５万４千坪
あり、当時の藩校
としては最大規模
であった。

正庁（せいちょ
う）・至善堂（し
ぜんどう）及び正
門は国の重要文化
財に指定されてい
る。

学生警鐘（がくせ
いけいしょう）は
斉昭公が自ら意匠
し鋳造させたもの
で、本物は弘道館
内の資料展示室に
保管・展示されて
いる。

孔子廟には弘道館
創設の趣旨が記さ
れている『弘道館
記』の石碑が納め
られている。

4 44
孔子廟は、儒教の祖とされる孔子の像
が祭られています。｢弘道館記｣の石碑
は園内の八卦堂に収められています。

弘道館事務所「弘道
館館内案内シート」

35

「弘道館」の軒下に掲げられる「芸
於游」の額は、斉昭公が好んで使っ
たとされる言葉であり、「子曰く、
道に志し、徳に依り、藝に游ぶ」の
一文から引用されています。さてこ
の出典は次のうちどれでしょう。

論語（ろんご） 大学（だいがく） 孟子（もうし）
中庸（ちゅうよ
う）

1 67

芸とは礼(礼儀作法)、楽(音楽)、射(弓
術)、御(馬術)、書(習字)、数(算数)の
六芸を指します。現代の凡人にとって
は遊びというより修行の対象になるよ
うなものばかりですね。この額は斉昭
公の筆になるものです。

弘道館事務所「弘道
館館内案内シート」

36
「弘道館」の入学を認められる年齢
は15歳ですが、卒業は何歳でしょう
か。

１９歳 ２１歳 ２５歳 卒業の年齢はない 4 72
入学試験を受けて入学しますが、卒業
という制度はありません。一生学び続
けるということでしょうか。

概説水戸市史p.165

37

偕楽園は、「弘道館」で勉学に勤し
んだ藩士領民が、休息をとるべく設
計をされています。さて、偕楽園記
に記された２つの施設の関係性を明
確に示す言葉は、次のうちどれで
しょうか。

一張一弛（いっ
ちょういっし）

一長一短（いっ
ちょういったん）

一期一会（いちご
いちえ）

一木一草（いちぼ
くいっそう）

1 70

一張一弛は｢偕楽園記｣の冒頭近くの一
文で、中国の四書五経の一である礼記
の「一張一弛は文武の道なり」から
とったものとされています。

安見隆雄『水戸斉昭
の『偕楽園記』碑
文』錦正社p.28

38

九代藩主徳川斉昭公が創設した偕楽
園は「衆（しゅう）と偕（とも）に
楽しむ」という趣旨で名づけられま
した。偕楽園好文亭に関する次の説
明のうち、間違っているものはどれ
でしょうか。

好文亭の最上階
『楽寿楼』（らく
じゅろう）にある
床柱は、薩摩藩主
島津斉彬（しまづ
なりあきら）公か
ら贈られたサツマ
竹が用いられた。

『楽寿楼（らく
じゅろう）』にあ
る丸窓は『富士見
窓（ふじみま
ど）』と呼ばれて
おり、窓枠は成沢
から切り出した欅
（けやき）を輪切
りにしてはめ込ん

好文亭は、第二次
世界大戦の戦火を
まぬがれ開園当時
からの建造物であ
る。

好文亭に付属する
奥殿（奥御殿）の
うち竹の間・梅の
間・清の間の3室1
棟は、明治2
（1869）年に柵町
（さくまち）の中
御殿の建物の材料
を利用して増築し

3 72

好文亭は昭和20(1945)年8月2日の空襲
で焼失しました。現在の建物は昭和30
年から復元に着手し同33年に竣工改定
したものです。復元に当たっては各種
資料を参考にして創建当時の姿を忠実
に再現しました。

関孤円『弘道館と偕
楽園』昭和37年,茨城
県観光課

39

幕末の志士達に慕われた「藤田東
湖」（ふじたとうこ）が亡くなる原
因となった地震は何と呼ばれている
でしょうか。

安政江戸地震 安政東海地震 安政南海地震 安政水戸地震 1 64

近年、東海だ、南海だ、東南海複合だ
と本州南方を震源とする大地震がいろ
いろ取りざたされていますが、安政元
(1854)年に安政東海地震と南海地震が
発生し、翌2年にはこの安政江戸地震が

40

安政7（1860）年3月3日、大老・井
伊直弼（いいなおすけ）を江戸城・
桜田門外で暗殺した事件が起こりま
した。これに関する次の説明のうち
間違っているものはどれでしょう
か。

井伊大老が天皇の
勅許を得ない条約
調印や安政の大獄
を強行したことに
反発したものであ
る。

襲撃実行部隊の隊
長（現場総指揮）
は関　鉄之介（せ
きてつのすけ）で
ある。

襲撃に参加したの
は18人で、全員水
戸藩士出身であっ
た。

当初は薩摩藩と連
携して挙兵する計
画であったが、薩
摩藩の情勢変化に
より、単独の行動
となった。

3 71

④のように薩摩藩としては自重しまし
たが、同藩士有村次左衛門が加わって
います。なお、現在、映画化がすすめ
られています。

概説水戸市史p.204-
208
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41

幕末期、国防のため他藩にさきがけ
大型軍艦を建造した斉昭公は、国際
法に定めるところの国旗を「日の
丸」とし、以後このことが日の丸制
定に大きく寄与したといわれていま
す。さてその軍艦の名前は何でしょ
うか。

旭日丸（あさひま
る）

笠戸丸（かさとま
る）

快風丸（かいふう
まる）

咸臨丸（かんりん
まる）

1 54

②笠戸丸は日露戦争でロシアから奪い
その後移民船などとして活躍した貨客
船、③快風丸は光圀によって蝦夷地探
検のために建造された帆船、咸臨丸は
幕末に幕府が所蔵していた蒸気船で、
太平洋を横断したことで有名です。

概説水戸市史p.190

42

幕末期、水戸藩は多くの志士を集め
る遊学の地として知られていまし
た。さて次の人物のうち来水（水戸
に来ること）した記録が残っている
のは誰でしょうか。

佐久間象山（さく
ましょうざん）

高杉晋作（たかす
ぎしんさく）

橋本左内（はしも
と さない）

吉田松陰（よしだ
しょういん）

4 64

吉田松陰は嘉永4年12月19日～嘉永5年1
月20日(1852年1月12日～2月9日)の約
１ヵ月水戸に滞在し会沢正志斎らと会
談しています。①～③はいずれも幕末
に活躍した志士で、水戸藩や水戸学と
関係深い人物です。

43

第9代藩主徳川斉昭（なりあき）の7
男として生まれ、江戸幕府最後の将
軍となった徳川慶喜（よしのぶ）
は、将軍職を継承するまで家督を相
続していたのは次のうちどれでしょ
うか。

田安徳川家（たや
すとくがわけ）

一橋徳川家（ひと
つばしとくがわ
け）

清水徳川家（しみ
ずとくがわけ）

尾張徳川家（おわ
りとくがわけ）

2 78

一橋徳川家は八代将軍吉宗が創設した
家で江戸城の一橋門内に屋敷を構えて
いたため、この名前が付きました。①
田安徳川家と③清水徳川家とともに御
三卿として、将軍家に後継ぎがいない
東京に後継ぎを出す家とされていまし
た。

『水戸の先達』
p.306-309

44

最後の水戸藩主で、慶喜公の弟であ
り将軍の名代としてパリの万博に参
加し、「万博の殿様」として知られ
ているのは誰でしょうか。

徳川昭武（あきた
け）

徳川圀斉（くにな
り）

徳川圀順（くにゆ
き）

徳川武定（たけさ
だ）

1 49

九代斉昭公の十八男で、将軍となった
兄徳川慶喜の名代として慶応3(1967)年
パリ万国博覧会に派遣されました。十
代藩主を継いだ兄慶篤が死去したの
ち、十一代藩主となり廃藩を迎えるこ
とになります。

『水戸の先達』
p.306-309

45

かつては本名の他に様々な名を名
乗っていました。さて次の人物の名
の組合せのうち、間違っているもの
はどれでしょうか。

会沢正志斎（あい
ざわせいしさ
い）・安・伯民

徳川光圀（とくが
わみつくに）・梅
里・義公

徳川慶喜（とくが
わよしのぶ）・七
郎磨・烈公

林十江（はやし
じっこう）・長
羽・風狂野郎

3 61

烈公は九代斉昭公の諡号（おくりな）
で、徳川慶喜には水戸藩主としての諡
号はありません。①は著名な水戸学者
で、④は下町の酒造家の出で南画家と
して有名。

『水戸の先達』の各
人の項

46

水戸駅が開通したのは明治22(1889)
年ですが、それに先立つ明治
19(1886)年に南町と柵町（さくま
ち）方面を結ぶ切通しの道が開通し
ました。この坂は通称何と呼ばれて
いるでしょうか。

銀杏坂（いちょう
ざか）

滝坂（たきざか）
太郎坂（たろうざ
か）

ロマンス坂 1 77

「上市に橋なし、下市に坂なし」など
といいますが、上市は台地から四方に
坂があります。②③は昔からの坂です
が、水戸第一高等学校から降りるロマ
ンス坂はきっと新しい名前でしょう。

47

明治42(1906)年歩兵第二連隊が水戸
市近郊に転営しました。その栄光と
悲劇の歴史は語りつぐべきもので
す。第二次世界大戦で玉砕にいたる
最後の激戦地となった島の名は次の
うちどれでしょうか。

硫黄島（現東京
都）

カダルカナル島
（現ソロモン諸
島）

サイパン島（現ア
メリカ合衆国自治
領北マリアナ諸
島）

ペリリュー島（現
パラオ共和国）

4 31

水戸第二連隊は昭和19(1944)年ペリ
リュー島に派遣され、9月5日から11月
24日の玉砕まで、食糧弾薬の欠乏の中
上陸した米軍と死闘しました。大正
(1920)年の尼港事件も第二連隊がかか
わる悲劇としてよく知られています。

概説水戸市史p.320
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48

大正期の水戸中学校（現在の水戸一
高）の校長で、舌禍（ぜっか）事件
をきっかけに水中同盟休校事件をま
ねきました。この写真の中にある
「菊池先生」とは次のうち誰のこと
でしょうか。

菊池謙二郎（きく
ち　けんじろう）

菊池五郎（きくち
ごろう）

菊池穂洲（きくち
すいしゅう）

菊池幽芳（きくち
ゆうほう）

1 47

菊池謙二郎(1867年～1945年)は水戸学
者ですが、第二高等学校校長などを歴
任した著名な教育者です。明治
41(1908)年から水戸中学校の校長事務
取扱、校長を務めていました。②と④
は兄弟で、兄の幽芳は明治～大正期の
新聞小説の作家、弟の五郎は県美術界
をリードした洋画家。

概説水戸市史p.297

49

茨城大学の前身である旧制水戸高等
学校は大正12(1923)年に創設されま
した。旧制水戸高等学校の説明とし
て間違っているものは次のうちどれ
でしょうか。

弘前高等学校、松
本高等学校なども
同時期に創設され
た。

茨城県出身の実業
家内田信也（うち
だしんや）の寄付
によって建設され
た。

茨城県と東京出身
の生徒が多かっ
た。

全員寄宿生だっ
た。

4 39

大型の寄宿舎「暁鐘寮」（ぎょうしょ
うりょう）は有名ですが、自宅から通
学したり、下宿した生徒も少なくあり
ません。

概説水戸市史p.295-
296

50

昭和4(1929)年11月15日から17日ま
で陸軍特別大演習が行われました。
これに関する次の説明のうち間違っ
ているものはどれでしょうか。

18日の観兵式は堀
原演習場で行われ
た。

建設中の茨城県庁
舎が天皇陛下の宿
舎となった。

演習の一環とし
て、水戸市では防
空演習が実施され
た。

この時、水戸に電
話が開通した。

4 39

実戦形式で行われる陸軍大演習は明治
25(0893)年に始り、34年からほぼ毎年
各地で実施されました。宇都宮地方で
行われた明治42年の大演習の際本県西
部が演習地となり、この年水戸に電話
が開通しています。

水戸市史下巻
(二)p.633-644

51

昭和12(1937)年11月大陸の青少年の
農業移民を増強する目的で水戸市内
原町に満蒙開拓青少年義勇軍（まん
もうかいたくせいしょうねんぎゆう
ぐん）訓練所が設けられました。こ
れに関する次の説明のうち間違って
いるものはどれでしょうか。

初代所長は水戸市
出身の代議士、加
藤　高蔵（かとう
たかぞう）であ
る。

農村中堅人物の養
成を目的とした日
本国民高等学校が
母体となった。

満蒙開拓移民（通
称開拓移民団）の
訓練も担当した。

ここで1年間の訓練
ののち、現地訓練
を受けてから、各
地に入植した。

全
員
正
解

100

加藤高蔵氏は下市の酒造家（現明利酒
類㈱）です。初代所長は内務省出身で
山形県自治講習諸長を経て大正14
（1915）年友部町に日本国民高等学校
（昭和10(1935)年鯉渕村に移転、現日
本農業実践学校）を創立し、国民高等
学校に隣接して満蒙開拓青少年義勇軍
を創設し、所長になりました。なお、
③は確証がなく、④ももっと短期間と
いう記述がありますので、正解なしと
して全員正解とします。

水戸市内原郷土史義
勇軍資料館実地見学

52

昭和20(1945)年の水戸空襲により水
戸市内1万4千戸のうち1万戸が焼
け、5万余人が被災し、死者242人を
出しました。これに関する次の説明
のうち間違っているものはどれで
しょうか。

空襲は8月1日の深
夜から2日の早朝に
かけてである。

水戸市に近接した
兵営は空襲を受け
なかったため被害
がなかった。

国宝である水戸東
照宮本殿は空襲を
受けなかったため
焼失を免れた。

現在の新荘から末
広町にかけての地
域の一部は空襲を
受けなかった。

3 47

図に示したように、②と④のように空
襲を受けない場所もありましたが、市
のほぼ全域が空襲を受けました。県庁
舎と弘道館は職員・住民の必死の必死
の努力で焼失を免れたのです。

概説水戸市史p.322-
323

53

大正11(1922)年に開通した水浜電車
（すいひんでんしゃ）は自動車交通
の発達で廃線（廃線時は茨城交通水
浜線）に至りました。廃線になった
のは次のうちいつでしょうか。

昭和25（1950）年 昭和37（1962）年 昭和41（1966）年 昭和55（1980）年 3 48

水戸と大洗を結ぶ水浜電車は昭和
3(1928)年に袴塚まで開通し、水戸の市
街電車として活躍しました。昭和19年
に茨城交通になり、茨城大学前までつ
ながっていました。

中川浩一『茨城の民
営鉄道史』1980年、
筑波書林

54

水戸市の観光名所のなかには、創建
時の建物が残されているところがあ
ります。創設時の建物として、間
違っているものは次のうちどれで
しょうか。

偕楽園好文亭 弘道館正庁 水戸城薬医門 水戸八幡宮本殿 1 57

偕楽園好文亭は終戦時の水戸空襲に
よって焼失し、戦後再建されたもので
す。②～④は昔の建物ですが、③は明
治以降他所に移築されていたものをも
とと違う位置に移築したもので、厳密
には創建時のままとは言えませんが、
旧水戸城の面影を残す唯一のもので
す。

各施設の案内ホーム
ページ
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55
水戸の観光名所と説明の組合せとし
て、不適切なものは次のうちどれで
しょうか。

水戸八幡宮－オハ
ツキ銀杏

護国神社－関東三
雷神の1つ

吉田神社－常陸第
三宮

愛宕神社－愛宕古
墳

2 83

桜山にある茨城県護国神社は、昭和16
（1941）年に創建されたもので、雷神
ではなく、「国事にたおれ護国の礎と
なられた茨城県出身の６３,４９４柱の
戦役者の英霊」を祭神としています。
なお関東三雷神とは板倉（群馬県）の
雷電神社、つくばの金村分雷神社、水
戸の別雷皇太神の三社です。

護国神社ホームペー
ジ

56

テレビドラマでおなじみの徳川光圀
の「印籠」（いんろう）は、現存し
ており徳川博物館で展示していま
す。さて、印籠の本来の使い道は次
のうちどれでしょうか。

お金（かね）入れ 薬入れ 書類・手紙いれ 非常食入れ 2 94

徳川博物館所蔵の光圀公所用とされる
印籠は、黒地に金蒔絵で水戸家の三葉
葵の御紋を表裏両面に描いています。
五段に分かれ、各段に傷薬などを収納
していたと考えられます。

「大徳川展」図録，
2007年,p.232

57

偕楽園の園内、現在の桜山付近には
日本で最初に作られたといわれる噴
水があります。その名前は次のうち
どれでしょうか。

玉龍泉（ぎょく
りゅうせん）

兼六園噴水（けん
ろくえんふんす
い）

吐玉泉（とぎょく
せん）

浴徳泉（よくとく
せん）

1 29

一般には②が日本最古といわれていま
すが、玉龍泉は偕楽園創建と同時期に
作られておりそれよりも古いと考えら
れます。

58

偕楽園の園内には石碑がいくつか建
てられています。園内にある石碑と
して、間違っているものはどれで
しょうか。

偕楽園記碑（かい
らくえんきひ）

種梅記碑（しゅば
いきひ）

仙湖ノ暮雪碑
（せんこのぼせつ
ひ）

正岡子規の句碑
（まさおかしきの
くひ）

2 33

斉昭公が梅栽培の普及を図った種梅記
碑は弘道館構内にあります。他は偕楽
園内にあります。偕楽園の碑めぐりも
面白いものです。

常陽銀行「偕楽園と
水戸周辺マップ」

59

昭和9年（1934年）偕楽園内にある
梅のうち、花の形、香り、色などが
特に優れているものを「水戸の六名
木」と定めました。水戸の六名木と
して間違っているものは次のうちど
れでしょうか。

月影（つきかげ）
虎の尾（とらの
お）

三ツ扇（みつおお
ぎ）

烈公梅（れっこう
ばい）

3 39

③三ツ扇は、家紋の一つですが、水戸
では瀧田酒造店の清酒の銘柄として知
られています。「水戸の六名木」と
は、①②④のほか、白難波、柳川枝
垂、江南所無です。

常陽銀行「偕楽園と
水戸周辺マップ」

60

偕楽園本来の入口とされ、別名「黒
門」と呼ばれるこの門の正面に、門
の名称を記した表札がかかっていま
す。その表札には何と書かれている
でしょうか。

表門 御成門 好文亭表門 芝前門 3 39

偕楽園開設当初はこの門と南門しかあ
りませんでした。烈公など武家は千波
湖を舟で渡って桜川をさかのぼって南
門から入ったと思われますが、一般に
はこちらから入りました。

関孤円『弘道館と偕
楽園』昭和37年,茨城
県観光課

61

偕楽園の閉門時間は、「夜・梅・
祭」などをのぞき、通常、18時で
す。さて、偕楽園碑に刻まれた開園
当初の閉門時間は次のうちどれで
しょうか。

14時ごろ 18時ごろ 22時ごろ 閉園時間なし 3 19

偕楽園記碑の裏面に｢禁条｣として利用
心得が刻まれており、そこに亥の刻に
閉門すると記されています。亥の刻は
日によって異なりますが、現在の時刻
で22時～23時にあたります。

安見隆雄『水戸斉昭
の『偕楽園記』碑
文』錦正社p.28

62
観光・行事に活躍する「水戸の梅大
使」。その説明として正しいものは
次のうちどれでしょうか。

「梅むすめ」とも
呼ばれ、未婚の女
性に限られてい
る。

年間を通しで梅の
紋様がついた着物
と帯を着用しなけ
ればならない。

任期は「梅まつ
り」の前後で１月
から３月までの３
ケ月である。

男性も応募でき
る。

4 46

「水戸の梅むすめ」は昭和38(1963)年
従来の芸妓に代わって梅まつりの間観
光客の接待を行う役割で始まりまし
た。平成13(2001)年に名前を｢梅大使｣
と改め同時に男性も応募できるように
なりました。

水戸観光協会ウェブ
ページ
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63

水戸芸術館は類まれなる芸術装置と
して設立された施設です。水戸芸術
館に関する説明として、間違ってい
るものは次のうちどれでしょうか。

運営を担う水戸市
芸術振興財団の理
事長は演奏家の小
澤征爾（おざわせ
いじ）氏である。

音楽・演劇・美術
の３つの芸術分野
が展開されてい
る。

館長は音楽評論家
の吉田秀和(よしだ
ひでかず)氏であ
る。

当時の佐川一信
（さがわかずの
ぶ）市長が文化都
市を目指して開設
した。

1 69

水戸芸術館は②のような３部門を展開
する施設です。水戸市芸術振興財団の
その理事長は現在デザイナーの森英恵
氏で小澤氏は理事です。

64
水戸芸術館のタワーの高さは100ｍ
ですが、これは何に因んだもので
しょうか。

水戸の繁栄が100年
先までもつように
願いを込めた。

水戸市市制施行100
年を記念した。

長寿(100歳)の光圀
公にちなんだ。

水戸市が100番目に
市制が施行され
た。

2 87
100周年記念事業です。①や③のように
市民が色々な願いを込めもいいと思い
ます。

65

水戸市では、市内各所に点在する史
跡をいかし、ユネスコが認定する世
界遺産への登録をめざしています。
さて登録をめざすのは、次のどれで
しょう。

水戸藩の学問、教
育遺産群

偕楽園を含む都市
自然公園群

日立鉱山跡を含む
産業遺産群

水戸大神楽などの
無形遺産群

1 80

水戸市は昨年弘道館・偕楽園・彰考
館・日新塾を合わせて水戸藩の学問、
教育遺産群を世界遺産の暫定リストに
記載することを申請しました。

茨城県水戸市「世界
遺産暫定一覧記載資
産候補提案書」平成
19年9月

66

水戸市の西部にある「森林公園」に
は、森のシェーブル館があり市民に
親しまれています。さてシェーブル
という名前はどんな意味があるで
しょうか。

牛のチーズ チーズ工場 山羊のチーズ 山羊の農場 3 63

水戸市は平成元(1989)年ふるさと創生
事業として、戦前水戸に住み戦後ララ
物資の山羊とともに水戸市を訪問した
米宣教師ニコルソンにちなんで、山羊
牧場を森林公園に設置することを決め
ました。ここで作られている山羊乳の
チーズ「シェーブル」がこの施設の名
前となっています。

67

水戸市の歓楽街（かんらくがい）と
して有名な大工町周辺には歴史のあ
る料亭がいくつも存在しています。
大工町にある料亭のうち、間違って
いるのはどれでしょうか。

霞月楼(かげつろ
う)

中川楼（なかがわ
ろう）

鰻亭（ばんてい）
山口楼（やまぐち
ろう）

1 61
霞月楼は土浦市にあり、明治22(1889)
年創業といいますから、水戸市と同じ
年です。

各店の案内ホーム
ページ

68
水戸商工会議所が商標登録した水戸
の土産品ブランド名は、次のうちど
れでしょうか。

ハッスル黄門 桃色未来 平成弘道館 梅色未来 4 42

梅色未来は水戸商工会議所が商標登録
した水戸の土産品ブランドです。和様
菓子、酒、漬物、納豆、弁当などが売
り出されています。①は全国健康福祉
祭（ねんりんピック）茨城大会の大会
マスコット。③は水戸青年会議所が人
材育成を目指して展開する本物が集う
学び舎。

水戸観光協会ウェブ
ページ

69

以下の水戸市内の商工業者（商号か
ら㈱・㈲等を略した)に共通してい
ることは次のうちどれでしょうか。
笹島商店・岩間東華堂・井幸茶舗・
吉久保酒造・蔭山利兵衛商店・中川
楼本店・油屋老舗・川上陶器・中屋
平治・亀印製菓・川又書店・野村花
火工業・裕月

江戸初期水戸徳川
家と共に三河より
移住した。

徳川光圀により招
聘（しょうへい）
された明の遺臣
（いしん）の系で
ある。

寛永年間の「田町
越」（たまちご
え）により下市に
移住した。

創業１００年以上
である。

4 80

①②に該当する商工業者は残っていま
せんが、江戸時代から続く商工業者は
あります。各業者の取扱商品は、井幸
茶舗・吉久保酒造・川上陶器・亀印製
菓・川又書店・野村花火工業はその名
の通り、笹島商店は燃料、岩間東華堂
は薬局、蔭山利兵衛商店は提灯・人
形、中川楼本店は料亭、油屋老舗は和
菓子、中屋平治は鋸刃物製作、裕月は
日本人形です。
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70
全国的に知られる水戸納豆ですが、
「水戸納豆」と表示される納豆の定
義は次のうちどれでしょうか。

原料に那珂川流域
でとれた大豆を使
用する。

水戸市内に事業所
を置く製造業者、
販売者が用いるこ
とができる。

組合の定める「水
戸納豆」の菌を使
用して製造する。

定義は特にない。 4 29

残念なことに定義がないのです。今で
は水戸市外の業者が「水戸納豆」の名
で大々的に売り出しています。おかげ
で水戸納豆の名は全国に広がりまし
た。

納豆沿革史

71
全国納豆協同組合連合会に加盟し、
水戸市内に本社がある納豆製造業者
は何社でしょうか。

４社 １８社 2４社 ４８社 1 62

全国納豆協同組合連合会は、2009年8月
現在の226社の加盟があり、茨城県では
28社の加盟をしています。水戸市内で
は笹沼五郎商店、(有)天狗納豆、(有)
水戸納豆、(有)だるま納豆、東宝食品
（株）の５軒が製造・販売をしていま
す。。

72
水戸納豆が有名になった理由は次の
うちどれでしょうか。

江戸時代、徳川光
圀が出版させ、全
国諸藩に配布した
農書「斉民要術」
（せいみんよう
じゅつ）により、
保存食として紹介
されたから。

大正時代、水戸駅
前で販売した所、
当時珍しかった早
生（わせ）の品種
である小粒大豆を
使用した納豆であ
ることが好評だっ
たため。

昭和初期に、観梅
の時期に合わせ
て、大規模な引札
（現在のチラシの
ようなもの）によ
る宣伝活動を展開
し、観光客が増加
したため。

第二次世界大戦
後、近代化の流れ
の中で廃れてし
まった伝統的な藁
で作った納豆を再
現したから。

2 43

①の「斉民要術」は中国北魏時代に賈
思勰（かしきょう）が著した中国最古
の農書です。③のような事実は確認で
きません。水戸では藁納豆が廃れたこ
とはないので④は誤り。②のように常
磐線が開通し観光客が増えるに伴い、
水戸納豆の名声があがったのです。

73

現在も常陸大宮市で生産されていま
す。大日本史の編纂にも使われ、全
国に広く流通し水戸藩の財政も助け
た特産の和紙の名称は、次のうちど
れでしょうか。

西の内和紙（にし
のうちわし）

越前和紙（えちぜ
んわし）

美濃和紙（みのわ
し）

伊勢和紙（いせわ
し）

1 74

西の内和紙は奥久慈山麓で栽培される
楮(こうぞ)を漉いた非常に丈夫な紙
で、書道、日本画、水墨画、版画など
に用いられました。国と茨城県の無形
文化財に指定されています。

茨城県｢発見いばら
き」ホームページ

74

水戸藩は藩の経済を支える産業とし
てタバコ、和紙などの製造を推奨し
てきました。堤灯製造も当時から盛
んで、現代も岐阜、福岡八女（や
め）と並ぶ三大産地にあげられま
す。さてその名称は次のうちどれで
しょうか。

太田提灯 水府提灯 常陸提灯 水戸提灯 2 70

水府煙草や水府流水術など｢水府｣がつ
くものは他にもあります。水府提灯は
竹ひごを1本1本輪にして糸で結わえる
「1本掛け」で作るため、堅牢であるこ
とで知られています。市内には鈴木茂
兵衛商店や蔭山利兵衛商店など、現代
も活躍する業者があります。

茨城県｢発見いばら
き」ホームページ

75

総務省家計調査によると、水戸市は
菓子類の１世帯あたりの年間支出額
（2006～08年平均）が全国の都道府
県庁所在市の中で第２位となってい
ます。さて水戸市が第１位となって
いる菓子は次のうちどれでしょう
か。

ケーキ せんべい ビスケット ようかん 2 27

水戸市が菓子類消費でトップクラスと
は思いもよりませんでした。梅を使っ
た菓子や吉原殿中などの菓子はありま
す。

76

水戸のB級グルメとして注目をあび
る「スタミナラーメン」ですが、ス
タミナの由来となった、ラーメンに
いれる「あるもの」とは次のうちど
れでしょうか。

カルビ（あばら
肉）

タン（舌） ハツ（心臓） レバー（肝臓） 4 66

「スタミナ」を名乗るラーメンは各地
にあるようですが、ご当地のものは約
25年前に勝田駅近くにあった「寅さ
ん」で創始され、レバーとカボチャが
入った歴史あるラーメンです。

有限会社川崎製麺所
ホームページ
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77

水戸市の水道は歴史が古い水道で
す。水道の歴史についての説明とし
て間違っているものは次のうちどれ
でしょうか。

光圀公の命で建設
された笠原水道は
日本で最初に作ら
れた水道である。

昭和7（1932）年上
市を含む当時の全
市に水道を供給す
るようになった。

昭和45（1970）年
に開江（ひらく
え）浄水場が完成
し、市の西部に給
水を開始した。

昭和61（1986）年
楮川ダム・楮川浄
水場が完成した。

1 49

笠原水道は上水道としては、日本で27
番目だそうです。その後現在まで着々
と発展させ、ペットボトルに入れられ
販売もされています。

水戸p.56

78
水戸市の西北部にある、イギリス式
の庭園のある公園の名称は何でしょ
うか。

百樹園（ひゃく
じゅえん）

七ッ洞公園
（ななつどうこう
えん）

大塚池公園 中の沢公園 2 66

下国井町・田谷町にまたがる農業用ダ
ムに付属して造られた公園で、イギリ
ス人技師の指導を受けて、自然の草木
や地形を生かしたイギリス式公園とし
て作られました。

水戸市公園協会ホー
ムページ

79

水戸市には、企業が運営する博物
館、見学施設が多数あります。次の
施設と運営母体の組み合わせのう
ち、間違っているのはどれでしょう
か。

別春館‐明利酒類
㈱

お菓子の博物館‐
亀印製菓㈱

納豆なんでも博物
館‐㈱笹沼五郎商
店

常陽史料館‐水戸
証券㈱

4 84

常陽史料館は常陽銀行の創立60周年を
記念して造られました。①②③はそれ
ぞれ名称と運営主体から内容がわかり
ます。

各施設の案内ホーム
ページ

80

市内に流れる那珂川には常磐自動車
道の那珂川大橋と国道6号水戸バイ
パスの水戸大橋の間に５脚の橋が架
かっています。上流からの順番とし
て正しいものは、次のうちどれで
しょうか。

水府橋～国田大橋
～万代橋～千歳橋
～寿橋

万代橋～国田大橋
～千歳橋～水府橋
～寿橋

千歳橋～万代橋～
国田大橋～水府橋
～寿橋

国田大橋～千歳橋
～万代橋～水府橋
～寿橋

4 66

旧寿橋は大正元(1912)年に建設された
水戸市で最も古い古い橋でしたが平成
10(1998)年の洪水で流失しました。本
(2009)年3月500メートル上流に新橋が
完成しました。他の橋はよく知られて
います。

茨城県土木事務所
ホームページ

81

水戸のコミニティー放送として親し
まれているFMぱるるんは、平成
9(1997)年に開局しました。さて、
その周波数は次のうちどれでしょう
か。

５９４KHｚ（キロ
ヘルツ）

１１９７KHｚ
７６．２MHｚ（メ
ガヘルツ）

８３．２MHｚ 3 64

①はＮＨＫ東京第1放送、②は茨城放
送、④はＮＨＫ水戸放送局です。ちな
みに茨城県は全国で唯一県域の民間テ
レビがないのです。

82

水戸で生まれ育った人を指す「水
戸っぽ」という言葉があります。こ
れは「三ぽい」で表現されますが、
「三ぽい」の表現として間違ってい
るのは、次のうちどれでしょうか。

怒りっぽい 骨っぽい 理屈っぽい 忘れっぽい 4 60

「骨っぽく、理屈っぽい」ので怒りっ
ぽいように見えるのでしょう。ちなみ
に茨城の③ぽいというのがあって、こ
れは「怒りっぽい、忘れっぽい、飽
きっぽい」だそうですが、これはあま
りいいイメージではないですね。

「水戸っぽ」フリー
百科事典『ウィキペ
ディア
（Wikipedia）』

83

茨城弁からの出題です。水戸近辺で
用いられる「あおなじみ」とは、次
のうち何を指している言葉でしょう
か。

青あざ（内出血） おさななじみ 顔見知り
酒をのんで青くな
ること

1 86
地元の人しか知らないと思っていた
ら、土浦周辺の人も知っていました。

84
水戸には水府流水術という伝統的な
泳法があります。次の説明のうち間
違っているのはどれでしょうか。

初代頼房公のころ
から始まったが、
斉昭公が「水府
流」と名付けた。

「のし泳ぎ」を基
本としているが、
上町（上市）と下
町（下市）とで少
し違い、2つの系統
があった。

紀州小池流は、水
戸水府流の流れを
くんだ日本泳法で
ある。

水府流水術協会の
下に現在も継承さ
れている。

3 33

③紀州小池流は蛙足を基本とする独特
の泳法です。水府流の流れを汲むのは
水府流太田派で、高松藩の水任流は同
じ流れの泳法です。

『水戸っぽ』フリー
百科事典『ウィキペ
ディア
（Wikipedia）』
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坂本竜馬も愛した剣の流派です。水
戸藩にもゆかりの深い水戸市北見町
にある「東武館」が受け継いでいる
流派は次のうちどれでしょうか。

神道無念流（しん
どうむねんりゅ
う）

北辰一刀流（ほく
しんいっとうりゅ
う）

天然理心流（てん
ねんりしんりゅ
う）

鹿島新当流（かし
ましんとうりゅ
う）

2 69

江戸時代後期に千葉周作が創始した北
辰一刀流は精神論に偏らず主に竹刀を
使用した合理的な剣術であり、門下か
ら多数の幕末の著名人を輩出した。斉
昭公にまねかれて剣術師範となるなど
水戸藩との関係も深い。

水戸の先達p.254-257

86

水戸藩の郷士の家に生まれ、水戸学
を学び、京都にて不逞浪士の取り締
まりを行い、後に暗殺された初代新
撰組局長は次のうち誰でしょうか。

近藤勇（こんどう
いさみ）

芹澤鴨（せりざわ
かも）

沖田総司（おきた
そうじ）

土方歳三（ひじか
たとしぞう）

2 70

芹澤鴨の出自には諸説があり、水戸藩
郷士芹沢家に生まれ、天狗党の乱のと
き玉造組に属したため、水戸藩浪士と
して新撰組に参加したとされていま
す。①③④はそれぞれ新撰組の著名人
です。

「芹沢鴨」フリー百
科事典『ウィキペ
ディア
（Wikipedia）』

87

水戸藩（現北茨城市）にて光圀公に
「観海亭」（かんかいてい）と名づ
けられたと伝えられる屋敷を生家と
する「野口雨情」（のぐちうじょ
う）は童謡歌人として知られていま
す。次のうち、雨情の作品として間
違っているものはどれでしょうか。

「赤い靴」 「あめふり」 「シャボン玉」 「七つの子」 2 37

②は、北原白秋の作詞です。野口雨情
は廻船問屋を営む野口家の長男に生ま
れ文学の道を目指しましたが、実業は
苦手で不遇の時代を磐城湯元温泉と水
戸市(大正7・1918～9)年)で過ごしまし
た。上京後童謡作家として飛躍する下
地はこの時期に培われたといわれてい
ます。

水戸の先達p.362-365

88

旧制水戸高等学校は、政治、経済、
言論などで全国的に活躍した人物を
生み出しています。卒業生として、
間違っている人物は次のうち誰で
しょうか。

江戸英雄（えどひ
でお・実業家）

後藤田正晴（ごと
うだまさはる・政
治家）

立花隆（たちばな
たかし・評論家）

船橋聖一（ふなば
しせいいち・作
家）

3 29

立花隆氏は戦後教師である父の故郷水
戸市で教育を受けましたが、学制改革
で水戸高校はすでになく、水戸第一高
等学校を経て東京都立上野高等学校を
卒業しました。

89

茨城県名誉県民の第一号にも選ばれ
た水戸出身の日本画家「横山大観」
について述べた次の文章のうち間
違っているものはどれでしょうか。

父は酒井捨彦（さ
かいすてひこ）と
いう幕末明治に活
躍した地図製作者
である。

生家は下町三ノ町
（現城東2丁目）で
あり、記念碑が
建っている。

横山は養家の姓で
あり、大観は雅号
である。

水戸芸術館に銅像
が建つている。

4 64
横山大観の銅像は④の芸術館でなく、
②の生家の場所に立っています。

水戸の先達p.390-393

90

水戸市出身の洋画家五百城文哉（い
おきぶんさい）についての次の説明
のうち、間違っているものはどれで
しょうか。

筑波山を舞台に多
くの高山植物写生
画を描いている。

「日光東照宮陽明
門」をシカゴ・コ
ロンブス万国博覧
会に出展した。

ボタニカルアート
の先駆者とされて
いる。

明治政府の農務省
山林局で標本作成
の仕事を担当し
た。

1 20

水戸藩士の家に生まれた五百城文哉
は、上京して農務省山林局に職を得る
かたわら西洋画を発表していました
が、後、日光に居を構え人物画や植物
画を描きました。したがってその舞台
は日光周辺でした。

水戸の先達p.262-265

91

水戸市出身の映画監督・深作欣二
（ふかさくきんじ）が昭和57(1982)
年に監督し、日本アカデミー賞など
を受賞した映画の題名は、次のうち
どれでしょうか。

「仁義（じんぎ）
なき戦い」

「復活の日」
「蒲田（かまた）
行進曲」

「バトル・ロワイ
アル」

3 62
いずれも深作監督の代表的な作品で、
氏の幅広い作風を示していますが、受
賞作は③です。

｢深作欣二｣フリー百
科事典『ウィキペ
ディア
（Wikipedia）』
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黒澤明に師事し28年間にわたり助手
をつとめた水戸出身の映画監督、小
泉堯史（こいずみたかし）の作品と
して、間違っているものは次のうち
どれでしょうか。

「雨あがる」
「博士の愛した数
式」

「おくりびと」
「阿弥陀堂だよ
り」

3 69

「おくりびと」の監督は滝田洋二郎氏
です。小泉氏は助監督時代が長かった
ため監督デビューは2000年の「雨あが
る」と遅れましたが、この作品で日本
アカデミー賞などを受賞し注目を集め
ています。

「小泉堯史」フリー
百科事典『ウィキペ
ディア
（Wikipedia）』

93

フェアレディの名付け親として知ら
れ、日産自動車の中興の祖といわれ
る水戸市出身の経営者は次のうち誰
でしょうか。

本田宗一郎（ほん
だそういちろう）

川又克二（かわま
たかつじ）

豊田利三郎（とよ
だりさぶろう）

鈴木道雄（すずき
みちお）

2 79

川又氏は日産中興の祖といわれる人物
で、水戸中学校(現水戸第一高等学校出
身）です。①はホンダ、③はトヨタ自
動車、④はスズキ株式会社の創業者で
す。

｢川又克二」フリー百
科事典『ウィキペ
ディア
（Wikipedia）』

94
水戸市出身で元レーサー、現在自動
車評論家として活躍しているのは次
のうち誰でしょうか。

片山右京（かたや
まうきょう）

鈴木亜久里（すず
きあぐり）

徳大寺有恒（とく
だいじありつね）

中嶋悟（なかじま
さとる）

3 59

徳大寺有恒はペンネームで本名杉江博
愛、疎開先の水戸で育ち水戸第一高校
を卒業している。レーサー引退後『間
違いだらけのクルマ選び』で評論家と
して名を挙げました。

「徳大寺有恒」フ
リー百科事典『ウィ
キペディア
（Wikipedia）』

95

自身も在学しており水戸第一高等学
校の伝統行事として知られる歩く会
をモチーフに小説化された「夜のピ
クニック」の原作者は次のうち誰で
しょうか。

小川洋子（おがわ
ようこ）

恩田陸（おんだり
く）

金原ひとみ（かね
はらひとみ）

川上未映子（かわ
かみみえこ）

2 60

本名を熊谷奈苗で宮城県仙台出身、父
の仕事から中学３年から高校卒業まで
を水戸で過ごし、水戸第一高等学校卒
業。ファンタジー・SF・ミステリーな
ど幅広い作品がある。

「恩田陸」フリー百
科事典『ウィキペ
ディア
（Wikipedia）』

96
次のうち水戸市出身の俳優は誰で
しょうか。

渡辺篤史（わたな
べ あつし）

渡辺徹（とおる）
渡辺裕之（ひろゆ
き）

渡辺正幸（まさゆ
き）

3 82

下市にある写真館のご子息です。町内
会の集まりにでられることもあるよう
です。①は下妻市出身、②は古河市出
身のタレントです。

「茨城県出身の人物
一覧」フリー百科事
典『ウィキペディア
（Wikipedia）』

97
水戸市出身の大相撲力士で横綱に
なった力士は次のうち誰でしょう
か。

常陸山（ひたちや
ま）

水戸泉（みといず
み）

武双山（むそうや
ま）

雅山（みやびや
ま）

1 87
雅山は今のところ最高位は大関で、武
双山は大関、水戸泉は関脇で終わりま
した。

各力士、フリー百科
事典『ウィキペディ
ア（Wikipedia）』

98

平成12,16,17(2000、2004、2005)年
度、賞金王に輝いたプロゴルファー
の片山晋呉(かたやましんご)選手
は、筑西（ちくせい）市出身で、高
校時代に水戸市内の高校に通学して
いました。さてその学校は次のうち
どれでしょうか。

水戸商業高等学校 水戸工業高等学校
水戸短大付属高等
学校

水城高等学校 4 84
水城高校ゴルフ部は石井貢監督の指導
のもと高校ゴルフ部では有数の成績を
上げています。

「片山晋呉」フリー
百科事典『ウィキペ
ディア
（Wikipedia）』
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水戸は古くから野球が盛んな土地柄
です。さて、水戸市内にある高等学
校（前身校を含む）で、春・夏の全
国高等学校野球選手権に出場を果た
した学校のうち、間違っている（出
場していない学校）のは次のうちど
こでしょうか。

水戸第一高等学校 水戸商業高等学校 水戸工業高等学校
水戸桜の牧高等学
校

4 61

水戸商業高校は甲子園の常連ですが、
①は旧制水戸中学校時代に2度、水戸一
高として1度夏の甲子園に出場していま
す。水戸工業高校も昭和38(1963)年の
夏に出場しています。

財団法人 日本高等学
校野球連盟ホーム
ページ

100
水戸ホーリーホックに関する文章で
間違っているものは次のうちどれで
しょうか。

平成12(2000)年か
らJ2に昇格した。

平成20(2008)年、J
１昇格を果たし
た。

平成22（2010）年
には、本拠地を
「ケーズデンキス
タジアム水戸」と
して出発する。

名前の由来は、
「葵」からであ
る。

2 88

水戸ホーリーホックはまだＪ1には昇格
していません。Ｊ１に昇格してケーズ
デンキスタジアムでの鹿島アントラー
ズとの茨城ダービーを観戦したいもの
ですね。

「水戸ホーリーホッ
ク オフィシャルサイ
ト」
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